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Как в спортклубе 
«Гладиатор» 
готовятся к турниру 
по адаптивному 
многоборью
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Алексей СЕВРИКОВ:

— Ну здравствуй, Дед 
Мороз. В этом году я 
вёл себя хорошо. Наш 
журнал выиграл «Золо
той гонг» и «Энергию 
побед» — это такие 
всероссийские конкур
сы для журналистов. 
Наши спортсмены, тре
неры и другие нерав
нодушные люди не пе
реставали нас вдохнов
лять, а лучшие в ми
ре подписчики — чи
тать. Я прошу тебя ис
полнить их светлые же
лания.

Знаешь, я уже боль
шой мальчик, но всё 
ещё верю в твои сверх
способности. В твой 
волшебный мешок, ку
да помещаются подар
ки для всех, кто хоро
шо себя вёл. Так вот, 
пожалуйста, принеси 
нам мир. Кто если не 
ты, Дед?
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ЗАПИСАлА вера ФесенКо

Зацепить максимум
Как белгородец съездил на чемпионат мира
в Катаре не было российсКой сборной, за-
то были российсКие болельщиКи. и в их чи-
сле — василий ШтоКоленКо из белГорода. 
он давний Фанат Футбольных путеШествий: 
ездил на евро-2016 во Францию, Колесил по 
россии во время домаШнеГо чемпионата 
мира 2018 Года, поддерживал мосКовсКий 
«спартаК» на евроКубКовых выездах. чтобы 
посмотреть Футбол в Катаре, василий пре-
одолел 4,5 тысячи Километров. и рассКазал 
нам, КаК это было.

Я занимаюсь торговлей, у меня продукто
вый магазин в Белгородской области. Фут
бол люблю с детства, болею за «Спартак», сколько се
бя помню. Часто был на его матчах в России и за гра
ницей. Футбол даёт мне стимул путешествовать, это 
отличный повод увидеть новый город или страну, за
вести новые знакомства. Я стал ездить чаще после то
го, как побывал на чемпионате Европы во Франции в 
2016 году. Можно сказать, с него всё и началось.

Перед чемпионатом мира в России я позна
комился с компанией единомышленников. 
Это люди из разных городов. Мы часто объединяем
ся и посещаем различные страны — ходим на футбол 
и просто хорошо проводим время. Всегда старались 
попасть туда, где играла наша сборная.

К поездке в Катар я начал готовиться за 
полгода. Как и четыре года назад в России, нужна 
была карта болельщика — она оформлялась дистан
ционно. Это и своего рода виза, которая позволяла на 
время турнира посетить Катар. Мы с друзьями вме
сте собирали информацию по поездке, скидывали в 
общий чат — там около ста человек делились всем, 
что находили. Когото из них я знаю лично (человек 
десять, с которыми путешествуем), некоторых заочно.

Из Москвы мы прилетели в Оман. Оттуда в Ка
тар, на обратном пути в Саудовскую Аравию, а по
том домой через Стамбул. Можно было сразу поле
теть в Доху с пересадкой в Стамбуле, но это бы стои
ло 500–600 долларов. Да и хотелось зацепить макси
мум мест, поэтому маршрут был составной.

Все авиабилеты обошлись мне в 50 тысяч 
рублей. Жильё в Катаре снимали самое простое, но
мер на двоих стоил 92 доллара в сутки. Билет на фут
бол — от 70 долларов, я был на десяти матчах. Перед 
такими крупными турнирами билеты продаются в не
сколько стадий, первая началась примерно за полго
да. Проще попасть на игры группового этапа. На не 
очень популярные команды можно было купить би
лет прямо перед матчем — условно за бокал пива. Хо
тя пиво в Катаре дорогое — 1200 рублей! И продава
ли его только в специальных барах при отелях.

Самые сильные впечатления оставил матч 
Аргентина — Мексика. Латиноамериканские бо
лельщики ярче, чем европейские, всегда весёлые и 
жизнерадостные. На стадионе стоял несмолкаемый 
шум, люди были в восторге! Здорово было увидеть 
игру Сербии и Бразилии. Я за бразильцев давно бо
лею, но хотелось и сербов поддержать — мы же род
ственные народы. Сохранял нейтралитет и наслаж
дался атмосферой футбола. Отличный получился 
матч.

От жары спасали кондиционеры: в транс
порте, в заведениях, на стадионах. Порой на 
трибунах было даже холодно. А вообще Катар про
вёл турнир на высшем уровне. Логистика организо
вана отлично, везде всё бесплатно — метро, автобу
сы, шаттлы. К стадионам, к инфраструктуре вопросов 
вообще нет. Единственной проблемой я бы назвал от
сутствие доступного пива. Зато еды много и она вку
сная, в турецком стиле: всякие кебабы, бургеры…

Доха — не самый располагающий город. Хо
тя это дело вкуса. Для меня напичканные небоскрёба
ми города вроде АбуДаби, Дохи, Дубая — все без ду
ши. Белгород в этом плане милее. Из достопримеча
тельностей понравились музеи, в них очень интересно 
рассказана история Катара — от кочевников до обна
ружения нефти, показано, как Доха превращалась в 
яркий мегаполис.

Катарцы показались дружелюбными. Хотя 
сталкивались мы с ними нечасто, потому что, напри
мер, обслуживающий персонал там из Индии, Пакис
тана, Бангладеш… В Омане была история: мы набра
ли в супермаркете тележку продуктов и не могли рас
платиться — не принимали банковскую карту. Мест
ной валюты с собой не было, из наличных только дол

Василий Штоколенко 
посетил 10 матчей

23 ноября
Бельгия — Канада

24 ноября
Швейцария — Камерун

Южная Корея — Уругвай
Португалия — Гана
Сербия — Бразилия

25 ноября
Нидерланды — Эквадор

Англия — США

26 ноября
Аргентина — Мексика

27 ноября
Испания — Германия

28 ноября
Сербия — Камерун

Бразилия — Швейцария

лары (их тоже не принимали). Нужно было искать, где 
обменять деньги. Тут к нам подошёл человек и опла
тил покупку (около 80 долларов). Мы предложили 
ему наличные, но он отказался со словами: «Вы гости 
моей страны».

Многие болельщики из других стран выра
жали нам поддержку. Говорили, будто им жаль, 
что здесь нет сборной России. А ещё часто признава
лись, что чемпионат мира 2018 года был организо
ван лучше. Может, правда так считают, а может, хоте
ли польстить. Мне наш чемпионат в самом деле по
нравился больше. Но тут трудно быть объективным — 
всётаки фактор родных стен определяющий. Круто, 
когда ты принимаешь в своей стране людей со всего 
мира, это задаёт драйв.

Хочу поехать на следующий чемпионат ми
ра. В 2026 году его примут США, Канада и Мекси
ка — огромное поле для путешествий! Тем более у 
меня есть друг, который живёт в Америке. Будем 
наде яться, что нас туда пустят — имею в виду сбор
ную России прежде всего. Но ещё четыре года, слож
но чтото планировать в наше время.

К сожалению, внутри России футбол закон
чен изза Fan ID. По крайней мере для меня. Я не 
понимаю, почему, условно, в магазин или театр мож
но ходить без дополнительной карточки, а на футбол 
нельзя. Так что пока есть Fan ID, я на стадионы ходить 
не буду. Верю, что его уберут. А пока придётся смот
реть футбол дома.

За спиной Василия — 
стадион Эль-Байт, офор-
мленный в виде традици-
онного шатра кочевников

Эти люди живут 
в разных городах 
России, но часто 
собираются вме-
сте там, куда зовёт 
футбол
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«Львы» на качелях
«Белогорье» подходит к середине сезона в середине таблицы

наШа Команда рассыпалась в Казани, а по-
том дала бой лидеру и обыГрала КонКурен-
тов.

16 ноября, 8-й тур 
ЗенитКазань — Белогорье — 3:0 
(25:19, 25:17, 25:13)

Перед этим матчем клубы разогрелись в медиа
пространстве, вспомнив яркие истории и любо
пытные детали белгородскоказанского противо
стояния. Фойе Дворца спорта тоже подчинили ре
тростилю, а команды вышли играть в футболках 
старого образца с надписью «классика отечествен
ного волейбола».

Только на площадке противостояния не получи
лось. Хозяева вынесли «львов» легко и быстро, о 
таких играх волейболисты говорят «за час с ду
шем» (матч в самом деле занял всего 66 минут). 
Провалились все, даже Мохаммед Аль Хачдади — 
в третьей партии марокканца усадили на лавку.

— У нас совсем не получилось командной игры, — 
признал старший тренер «Белогорья» Сергей Бру
сенцев. — Да, соперник хорошо подготовился, но 
считаю, что дело больше в нас самих. Даже когда 
доставали мячи в защите, атаковали беззубо — ко
личество ошибок просто зашкаливало.

25 ноября, 9-й тур 
Зенит Спб — Белогорье — 3:1 
(31:29, 25:27, 25:14, 25:21)

Давно были в кинотеатре? Имейте в виду, что сей
час там можно смотреть волейбол в прямом эфи
ре (как это происходит, читайте на стр. 24). Место 
подходящее, потому что игра дарит захватываю
щие сюжеты. Так, уверенно идущий без поражений 
питерский «Зенит» в схватке с «Белогорьем» вдруг 
забуксовал. В первых двух сетах командам не хва
тало 25 очков, чтобы выявить победителя. Перед 
игрой на выигрыш петербуржцев букмекеры дава
ли коэффициент 1,02 против 13,5 на «Белогорье», 
и их ожидания явно расходились с реальностью.

Однако когда в воздухе запахло сенсацией, фаво
рит поспешил проветрить помещение. В третьей 
партии зенитовцы не давали «Белогорью» опом
ниться, увеличивая разрыв в счёте и доведя его до 
неприличного: 5:0, 12:2, 20:6… Тренер «львов» Бо
рис Колчин не раз хватался за голову от действий 
своей команды.

В четвёртом сете тоже маячила перспектива разгро
ма, но наши волейболисты сконцентрировались и 
сократили отставание до 1 очка (19:20). Сил, чтобы 
обеспечить интригующую развязку, не хватило — 
победа осталась за хозяевами. А для «Белогорья» 
это поражение стало уже четвёртым кряду.

30 ноября, 10-й тур 
ДинамоЛО — Белогорье — 0:3 
(29:31, 22:25, 29:31)

Испытания лидерами суперлиги отбросили «львов» 
на 10ю строчку таблицы. Поправить положение 
можно было в Сосновом Бору, хотя местное «Дина
моЛО» совсем не проходной соперник: команда из 
Ленинградской области шла на 5м месте.

Несмотря на итоговую сухую победу, для «Бело
горья» это был матчпреодоление. В каждом се
те белгородские волейболисты оказывались в ро
ли отыгрывающихся и всякий раз находили в себе 
силы переломить ход встречи. Даже тренер дина
мовцев отметил грамотные действия оппонентов.

— Ваши ребята выдали хорошую игру. Спокойно, 
все по местам и без нервов — в отличие от нашей 
команды. Мы вели почти в каждой партии и всё 
упускали всё изза сумбурных действий, не спра
вились сами с собой, — сказал после игры Алек
сандр Климкин.

— Игра очень динамичная вышла, гдето нам по
везло больше. Понравилось командное взаимо
действие — все ребята друг другу помогали. Вы
пустили молодого Заболотникова, и он не ударил 
в грязь лицом, — персонально оценил Сергей Бру
сенцев 20летнего блокирующего, который принёс 
несколько решающих очков.

11 декабря, 12-й тур 
Кузбасс — Белогорье — 2:3 
(25:18, 18:25, 25:14, 21:25, 10:15)

Матч 11го тура с аутсайдером чемпионата мин
ским «Строителем» перенесли на следующий год, 
поэтому у «львов» было немного времени переве
сти дух после бесконечных разъездов. Сергей Те
тюхин снова заявил, что клуб продолжит трениро
ваться в Белгороде.

Очередной гостевой матч «Белогорье» проводило в 
Кемерово с соседями по турнирной таблице. Коман
ды подарили болельщикам зрелищный волейбол и 
выявили победителя только на тайбрейке.

— Каждая партия — это отдельная жизнь, — фи
лософствовал Брусенцев, подводя итоги матча. — 
В пятой наша команда меньше ошибалась — вот и 
разница. Тайбрейк — короткий сет, лотерея, как 
пенальти в футболе.

№ Команда И В П Очки Партии
1 Зенит (Санкт-Петербург) 12 12 0 35 36:5
2 Зенит-Казань 13 11 2 34 37:8
3 Динамо (Москва) 12 11 1 32 34:10
4 Урал (Уфа) 12 9 3 26 28:13
5 локомотив (Новосибирск) 12 8 4 22 27:18
6 Динамо-ло (ленинградская обл.) 12 7 5 21 21:17
7 Факел (Новый Уренгой) 12 6 6 19 22:22
8 белогорье 11 6 5 17 20:17
9 енисей (Красноярск) 11 5 6 15 18:20
10 Кузбасс (Кемерово) 12 5 7 15 19:24
11 Газпром-Югра (Сургут) 12 4 8 15 21:26
12 АСК (Нижний Новгород) 12 4 8 10 15:29
13 Нефтяник (оренбург) 11 3 8 6 11:30
14 Югра-Самотлор (Нижневартовск) 13 2 11 8 12:36
15 Нова (Новокуйбышевск) 12 1 11 6 12:34
16 Строитель (Минск) 11 1 10 4 6:30

Таблица суперлиги-2022/23
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Именно футбол косвенно помог лидеру «Бело
горья» Мохаммеду Аль Хачдади. Диагональный 
«львов» не скрывал, что его вдохновили успехи 
марокканской сборной на чемпионате мира. На 
этом эмоциональном фоне белгородский легио
нер после неудачной игры в Казани в трёх после
дующих матчах уходил с площадки как минимум 
с 25 очками.

Ближайшие матчи

20 декабря 
ЮграСамотлор — Белогорье

24 декабря  
(Кубок России — 2022, 

полуфинал) 
ЗенитКазань — Белогорье 

Победитель сыграет в финале 
25 декабря

28 декабря 
АСК — Белогорье
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Юлия РыжанКоВа:
Я почувствовала, как в кроссовке треснула 
мозоль и из неё растекалась жижа
Бег за чистым удовольствием через адскую боль
в 2021 Году юлия рыжанКова из староГо 
осКола стала первой леГКоатлетКой в бел-
ГородсКой области, Которая выполнила 
норматив мастера спорта международно-
Го Класса на дистанции 100 Км. это про-
изоШло на чемпионате россии, Где юлия 
выиГрала серебряную медаль. в этом Году 
34-летняя спортсменКа побила личный ре-
Корд, но снова ФиниШировала второй. тем 
не менее её результат — 7 часов 30 минут 28 
сеКунд — седьмой в россии за всю исто-
рию женсКой «сотКи».

Лучшие результаты россиянок в беге на 100 км
1. Татьяна Жиркова — 7:10:32 (11.09.2004 / Винсхотен, Нидерланды)

2. Валентина Ляхова — 7:22:18 (24.09.1994 / Амьен, Франция)

3. Эльвира Колпакова — 7:24:52 (14.09.2002 / Винсхотен, Нидерланды)

4. Надежда Бут — 7:25:12 (02.10.2022 / Нижний Новгород)

5. Марина Жалыбина — 7:26:37 (11.09.2004 / Винсхотен, Нидерланды)

6. Валентина Шатяева — 7:27:39 (08.08.1993 / Торхаут, Бельгия)

7. Юлия Рыжанкова — 7:30:28 (02.10.2022 / Нижний Новгород)

8–9. Елена Нургалиева — 7:31:14 (19.04.2003 / Черноголовка)

8–9. Олеся Нургалиева — 7:31:14 (19.04.2003 / Черноголовка)

10. Изабелла Борисова — 7:32:40 (05.06.2021 / Москва)

Заново учиться ходить

— Юлия, от рекордсменки россии Татьяны 
Жирковой вас отделяет 20 минут. реально 
превзойти её результат?
— Это одна из целей. Будет тяжело, надо ориенти
роваться на темп около четырёх с небольшим ми
нут на километр. Если готовиться к «сотке» плано
мерно, то всё реально. Однако обратите внимание: 
лучшие результаты наши спортсменки показыва
ли на международных стартах, от которых мы те
перь отстранены. Рекорду Тани уже 18 лет, она с 
ним выиграла мировое первенство. На внутренних 
соревнованиях лучше меня пробежала только На
дя Бут в Нижнем Новгороде.

— как вы вообще дошли до такой дисципли-
ны — бега на 100 км?
— После пары неудачных марафонов поняла, 
что нужно чтото менять — это было в марте 
2021го. Попробовала шестичасовой бег: раньше 
больше 50 км в помещении не бегала, а на сорев
нованиях в Брянске поставила рекорд манежа — 
76,6 км. Потом тренер клуба «Стайер» Владимир 
Бычков предложил такой выбор: либо я готов
люсь дальше к апрельскому марафону, либо бе
гу в июне на чемпионате России 100 км. Решила 
пробовать «сотку».

— И сразу второе место.
— Да, в прошлом году я была им довольна, вы
полнила норматив международника с результа
том 7:35:11. А в этом почти на пять минут 
улучшила личный рекорд — и всё равно 
вторая, прямо проклятье какоето! Но 
важно было прибежать в тройке, что
бы остаться на ставке в спортивной 
школе. Я выступаю за белгород
скую СШОР № 3 и Центр спор
тивной подготовки.

— Призовые вам платят?
— На чемпионатах России 
твои призовые — грамота, 
медаль и звание. Чтото за
работать можно на ком
мерческих турнирах сре
ди любителей, но я не мо
гу на них бегать, считаюсь 
профессионалом. Получа
ется замкнутый круг. Если 
хочешь получить спортивный 
разряд, то должен выступать от 
спортшколы, хотя какая спортшко
ла в 30 лет? Знакомый воронежец, 
ему под сорок, в прошлом году пока
зал результат международника в су
точном беге. Но звание ему не присво
или, потому что бежал сам по себе.

— а сколько можно заработать на 
любительских забегах?
— Один из крутейших сверхмарафонов — 
Comrades в ЮАР. Его победитель получа
ет 3 млн рублей, первой сотне дают сли
ток золота. Но чтобы туда попасть, надо 
выйти из Всероссийской федерации лёгкой 
атлетики. Если я это сделаю, мне придёт
ся тратить на сборы и соревнования только 
собственные деньги. Формально я профес
сионал, хотя бегом занимаюсь в свободное 
время — работаю учителем физкультуры в 
школе № 7. А ещё, чтобы уйти в любители, 
надо два года пропускать старты — толь

ко тогда с тебя снимут профессиональный статус. 
Поэтому пока буду бегать «сотки», а в ЮАР по еду 
на пенсии.

— «Сотка» — это же мучение. Зачем вам это?
— «Сотка» — это целая жизнь! Марафон займёт 
2 часа 40 минут — ну что за это время изменится? 
А за 7,5 часов «сотки» столько мыслей передума
ешь… В Нижнем после 80 км мне стало очень тя
жело: внезапно всё заболело, каждый шаг — че
рез адскую боль. Включается тренер, подгоняет то 
кнутом, то пряником. От тебя уже ничего не за
висит, настроение меняется от любви до ненави
сти к бегу. Но я без этого не могу жить! Да, после 
«сотки» ты неделю заново учишься ходить. Но по
том всё проходит, и мышцы ноют от того, что нет 
нагрузки. Начинается ломка, думаешь, где бы ещё 
побегать.

«Убиться в сопли»
— Вы постоянно участвуете в полумарафо-
нах, забегах по пересечённой местности, 
соревнованиях по горному бегу. Что нра-
вится больше всего?
— Трейл! Это чистое удовольствие, просто непе
редаваемый кайф! В этом году после Golden Ring 
Ultra Trail (GRUT) в Суздале двое суток не спала: 
получила дикие ожоги от борщевика и крапивы, 
всё в волдырях, чешется… Чтобы вы понимали: 
это не просто кустики крапивы, как дома у забора, 
а сплошная стена с тебя ростом. Закрываешь ру
ками лицо — и вперёд. Но когда бежишь 80 км, то 
не чувствуешь боли, она приходит потом, ночью. 
На «сотке» я почувствовала, как в кроссовке тре
снула мозоль и из неё по ноге растекалась жижа. 
На трейле с этим проще: когда прибегаешь, вме
сто стопы у тебя одна сплошная мозоль.

Подробная статис-
тика выступлений 
Юлии Рыжанковой
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— Проще?!
— Ну да. Через пару дней 
берёшься за кожу и просто 
её отрываешь. Выглядит 
страшно, но я уже к это
му привыкла. Крапива 
и борщевик доставля
ют больше проблем. Но, 
собираясь на GRUT, я 
всегда знаю, что там бу
дет так.

— И много вас таких 
любителей острых ощу-
щений?
— Тысячи две. На старте на
до опередить всех. Первым тя
желее — именно они вытаптывают 
траву и крапиву. Но если в пробке на ле
сной тропе оказаться в последних рядах, то шан
сы на медаль минимальны. Ещё можно заблудить
ся. Тут уже помогает спортивное ориентирование, 
которым я занималась 15 лет — запоминаю схему 
трассы и бегу. В 2020 году я выиграла GRUT сре
ди женщин и стала 4й в абсолютном зачёте. Пер
вое место занял Андрей Храмов — шестикрат
ный чемпион мира по ориентированию. На фини
ше сказал, что ему стыдно, чуть не опозорился — 
я от него отстала всего на 12 минут. Вообще мне 
близок лес и намного легче бегать трейлы — они 
приятнее, смена картинки происходит. А бегать 
100 км в сто кругов… Ну чем себя занять?

— 100 км бежится в сто кругов?
— Да, один круг — 1 км, и всё в одну сторону. В 
шестичасовом беге каждые два часа происходит 
смена направления; в суточном круг 400 м, а сме
на направления раз в 4 или 6 часов. В суточном 
беге я ещё не участвовала, но хочу попробовать.

— какой забег ближайший?
— Мой «любимый» Mad Fox, 

в этом декабре, 40 км. Это 
зимний трейлмарафон, 

буду участвовать в нём 
пятый раз. В первый 
раз заняла там тре
тье место, во второй 
снега было столь
ко, что я сошла на 
15 км. А последние 
два года подряд я его 

выиграла, хочу ещё.

— Почему он «люби-
мый» в кавычках?

— Мне в целом силовой бег, 
да ещё и зимой, не нравится — 

люблю тепло. В прошлый раз ноги 
были по колени мокрые (болота же не всегда 

замерзают), пальцев на руках и ногах не чувство
вала… Но я иду на такие старты ради борьбы с со
бой, чтобы выйти из зоны комфорта.

— Жесть.
— Если хотите испытать жесть и, как у нас говорят, 
«убиться в сопли», есть ночной бег. Я участвова
ла в таком в Подмосковье. Обычный трейл, 50 км, 
но с фонариками. Старт в полночь. Организато
ры рассчитывают так, чтобы участники встретили 
рассвет на красивом холме. Когда я прибежала на 
финиш, то спросила, где же рассвет? Оказалось, 
что расчёт ведётся не на лидеров, а на основную 
массу бегунов — они не так заморачиваются, даже 
успевают пофоткаться с утренним солнцем. А ты в 
темноте и грязище, зато с медалькой.

Кроссовки — под стекло

— Сколько надо тренироваться, чтобы вы-
держивать такие нагрузки?
— Стараюсь каждый день. Я всегда на связи с Вла
димиром Алексеевичем, отчитываюсь ему о ре
зультатах и самочувствии, а он уже решает, что и 
как дальше делать. В подготовительный период — 
две тренировки в день. От дома до школы 9,5 км, 
и я бегу на работу, а муж привозит вещи. Бывает, 
что вечером бегу обратно.

— Семья принимает то, что вы всё время 
«в бегах»?
— Моему мужу Сергею ничего объяснять не нуж
но, он тоже спортсмен — КМС по лёгкой атлетике, 
серебряный призёр первенства Европы по ориен
тированию. На ориентировании мы с ним и позна
комились. А сейчас вместе тренируемся у Бычко
ва и работаем в одной школе. Сын привык к этому 
ритму, он всё время с нами на соревнованиях. Бе
гом не занимается, выбрал футбол.

— как произошёл ваш переход из ориенти-
рования к лёгкой атлетике?
— Я серьёзно занималась ориентированием до 
2014 года. И даже в 2016м на Кубке России вы
ступала. Но в 2014м пробежала первый мара
фон. Я тогда собиралась заявляться на половин
ку (21 км), однако мест на неё уже не было. В ито
ге пробежала полную дистанцию за 3:06:46. Ока

залось, что это не так уж страшно — например, 
для звания КМС надо пробежать ровно за 3 ча
са. В 2017м на питерском марафоне я показала 
2:58:27. Ещё год собиралась с мыслями, совето
валась с известным бегуном Русланом Хорошило
вым — он и порекомендовал идти к Бычкову. Вла
димир Алексеевич обычно занимается с молоды
ми, а мне уже было 30 лет. Но я прошла «кастинг», 
твёрдо решила стать мастером спорта. И в апре
ле 2018го на марафоне в Волгограде сделала это. 
Ещё раньше я выполнила норматив КМС в горном 
беге. А потом понеслосьпоехало.

— когда побежите следующую «сотку»?
— Чемпионат России — 2023 пройдёт в конце ав
густа, место ещё не известно.

— Сколько пар кроссовок успеете сменить к 
этому времени?
— А я в одной любимой паре почти везде бегаю! 
Выполнила в них норматив международника. Там 
до сих пор нет ни одной дырочки, только от тор
фяных болот цвет потерялся. Никогда их не вы
брошу, поставлю под стекло. А вообще сейчас 
столько кроссовок, что остаётся только выбрать 
пару по душе.

ТРЕйЛ — это бег по 
пересечённой местности и 

бездорожью на разнообразных 
ландшафтах (включая грунтовые 

дороги, лесные тропы, горы, болота и т. д.). 
Допускается незначительное — не более 

20 % от общей дистанции — использование 
искусственных дорог (асфальт, бетон, плитка). 
Длина трассы строго не регламентирована, но 

трейловые забеги обычно подразделяются  
на 4 категории:

• S — менее 42 км
• M (Ultra Medium) — 42–69 км

• L (Ultra Long) — 70–99 км
• XL (Ultra XLong) —  

свыше 100 км.

Юлия не любит бе-
гать по холоду, но 
всё равно участвует в 
экстремальных зим-
них стартах — чтобы 
выйти из зоны ком-
форта

Спортсменка трени-
руется каждый день. 
Иногда добирает-
ся бегом из дома на 
работу (9,5 км) и 
обратно
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а Идёт отдача
Как в спортклубе «Гладиатор» готовятся к первому 
турниру по адаптивному многоборью
четыре Года назад белГородсКий спорт-
Клуб «Гладиатор» начал набирать адаптив-
ную Группу. сеГодня на этой площадКе боК 
о боК тренируются мастера боевых едино-
борств, спортсмены с дцп, ментальными 
наруШениями и те, Кто пережил ампутации. 
этой зимой тренировКи проходят особенно 
интенсивно: 23 Февраля 2023 Года «Гладиа-
тор» устраивает первый отКрытый Город-
сКой турнир по адаптивному мноГоборью. 
участвовать будут все.

«Кому я там, хромой, 
нужен?»
— Все значит все: ребята на протезах, де-
ти с ментальными нарушениями и ДЦП, здо-
ровые спортсмены, — говорит тренер Рус-
лан Хорошилов. Именно он четыре года на-
зад начинал работать с адаптивниками, 
разрабатывал методики и пробовал их в де-
ле. — Это был эксперимент. одним из первых 
к нам пришёл Антон Гурбич с ДЦП. Снача-
ла он занимался сам, теперь тренирует. По-
том мы попытались увлечь спортом детей с 
ментальными нарушениями. организация 
«Синяя птица» с радостью направила к нам 
ребят. И многие занимаются до сих пор, то 
есть больше трёх лет. Их как раз и трениру-
ет Гурбич.

Антон переехал в Белгород из Харьковской 
области несколько лет назад. там, несмот-
ря на диагноз, профессионально занимал-
ся армрестлингом, но начинал с обычного 
спортзала. А свой путь в «Гладиатор» вспо-
минает с улыбкой.

— Наткнулся на объявление в интерне-
те про набор в адаптивные группы и… ме-
сяца три не решался. Были сомнения, ведь 
это серьёзный бойцовский клуб — кому я 
там, хромой, нужен? Но набрался смелости 
и пришёл. тренер тогда сказал: «Всё в тво-
их силах».

Спустя месяцы усердных тренировок Анто-
ну предложили заниматься с особенными 
детьми. Говорит, поначалу было страшно, не 
знал, как подступиться. Прошёл обучение, 
вник во все тонкости, и стало получаться.

— Пришёл ко мне парень, 12 лет, рослый, ху-
дощавый, — рассказывает Гурбич. — Мы с 
ним долго по залу за ручку ходили — он 
много отвлекался, у него свой мир внутри. 
Потом потихоньку перешли к разминке, ста-
ли записывать упражнения на доске, что-
бы он вычёркивал сделанное, и парень ув-
лёкся. Прошло три года, и я могу сказать, 
что он стал намного самостоятельнее. Мама 
больше не ждёт его в зале, спокойно уходит 
и замечает, что у сына почти исчезли на-
вязчивые движения, связанные с болезнью.

Своеобразный опыт получают и те, кто зани-
мается в зале вместе с особенными детьми.

— Ментальщики — ребята прямолинейные, — 
улыбается Антон. — Могут в раздевалке на-
шим парням и грубость сказать. те понача-
лу злились, но теперь относятся совершен-
но спокойно, понимают.

Сейчас ребята с ментальными нарушения-
ми усиленно готовятся к турниру. они будут 
состязаться в эстафете: беговая дорожка, 
гребля, байк, лыжный тренажёр.

— Зарегистрироваться может любой жела-
ющий, — подчёркивает Хорошилов. — ждём 
спортсменов в этой категории. Даже сейчас 
не поздно прийти к нам, попробовать свои 
силы, а в феврале посоревноваться. Кстати, 
родители особенных детей у нас тоже тре-
нируются бесплатно. Не сидят на скамейке 
в ожидании, а работают на тренажёрах.

Танец баланса

После того как эксперимент с адаптивной 
группой себя оправдал, в «Гладиатор» при-
шли ампутанты. одним из первых был Игорь 
Климанов — «Спортивная Смена» рассказыва-
ла о нём в прошлом году. Игорь потерял ногу 
в ДтП, долго восстанавливался, осваивал пер-
вые неудобные протезы. Пока не поступил в 
институт космического машиностроения в Ко-
ролёве на отделение реабилитационной тех-
ники и не начал изготавливать усовершен-
ствованные протезы сам. Сейчас Климанов в 
спортклубе старожил, приводит заниматься 
тех, кому помогает с протезированием, и кто 
так же, как он, готов преодолевать себя.
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Сергею Воскобойнику 
тяжело даются упраж-
нения с грушей. но его 
принцип простой: если 
что-то не получается, 
значит, над этим и надо 
работать
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Так, два года назад Игорь пригласил в зал Сергея 
Воскобойника. Мужчина потерял обе ноги почти 
20 лет назад — на него упала металлическая рама, 
которая раздробила кости. Сразу после ампутации 
замыкаться в себе не стал, ходил с двумя тростями, 
осваивал протезы, невзирая на боль и усталость.

— Когда я оказался здесь, то был в шоке, — вспо
минает Сергей. — Такая атмосфера... Каждый ру
ку жмёт, здоровается. Ощущение, будто пришёл не в 
первый раз, а тебя здесь всю жизнь знают и спраши
вают, где ты так долго пропадал. Меня это тогда так 
поддержало! И при этом никто за тобой не бегает, не 
навязывается помогать без просьбы. Ребята понима
ют: ты сюда за этим и пришёл, чтобы было тяжело и 
трудно. Я так прикипел с первых дней, что проходил 
в клуб всю зиму, несмотря на жуткий гололёд.

Игорь и Сергей тоже готовятся к турниру. Для ам
путантов, которые будут состязаться наравне с 
другими спортсменами, планируют восемь дисци
плин. Все зрелищные и непростые: например, под
нять 120килограммовое колесо, посоревноваться 
на аэробайке, лыжном тренажёре и силовых санях. 
Всё это мужчины выполняют с виртуозной лёгко
стью, но у каждого супермена есть свой крипто
нит. У Воскобойника — это боксёрская груша.

— Сейчас это самое сложное для меня, — при
знаётся Сергей. — Больше месяца над этим ра
ботаю. Тяжело, потому что когда я бью по груше, 
идёт отдача, меня шатает, могу даже упасть, ведь 
держать равновесие на протезах непросто. Тренер 
каждые две недели записывает видео, чтобы я ви
дел результат. И он есть! У меня принцип простой: 
если чтото не получается, значит, над этим и на
до работать.

Спортсмен надевает боксёрские перчатки и выхо
дит на тренировочную площадку на коротких про
тезах. Наносит комбинации ударов, балансирует, 
отступает, атакует. Всё это выглядит, как красивый 
танец. Для того, кто научился преодолевать труд
ности.

В прошлом году Сергей участвовал в международ
ных соревнованиях «Кибатлетика» для людей с ам
путациями. Там, в том числе, проверялся и уро
вень владения протезами. Воскобойник был един
ственным атлетом с такими серьёзными ампу
тациями, который показал высочайший уровень 
адаптации.

Среди тех, кто каждый день мотивирует его рабо
тать над собой, — любимая жена и 10летний сын 
Никита. Как бы ни было трудно, папа с сыном вез
де с тех пор, как Никите исполнилось три: детский 
сад, поликлиника, потом школа, кружки, прогул
ки. За день Сергей успевает переделать массу дел, 
но тренировки в зале не пропускает никогда, даже 
если сил как будто нет.

— Всё остаётся за порогом. И это важно! Для лю
дей, которые готовятся к ампутации или кто её пе
режил, должна быть именно такая площадка, куда 
они могут прийти, отвлечься от всего, пообщать
ся, поработать над собой. Где всегда есть знающие 
люди, где все занимаются общим делом. Если по
ка не можешь тренироваться, походи, посмотри, 
попробуешь потом. Мы готовы делиться опытом, 
только сделай усилие — приди.

Меняются на глазах
Несколько лет назад Сергей начал вести страни
цу в соцсетях. Выкладывал авторские наработки в 
тренировках, информацию о протезах. Его чита
ли люди со всей России и изза рубежа. И продол
жают читать.

— Недавно из Германии звонила женщина, совето
валась по поводу ампутации, которая предстоит её 
дочери. Три часа проговорили. Пишут отовсюду. 
Я, правда, подзабросил эту страницу, но надо най
ти время и продолжать. Ведь у людей столько во
просов…

Рассказывая о повышенном внимании к своим но
гам, Воскобойник упоминает и разные реакции 
здоровых людей.

— Особенно обалденно реагируют дети! Както 
работаю на силовом тренажёре, на коротких про
тезах. Младшая группа, такая банда ребят лет пя
тишести, выходит воды попить. Смотрят на меня. 
Один говорит: «Чего он такой короткий?» Я молча 
качаю бедро, меня ж не спрашивают. И тут стар
ший выдаёт: «Чегочего, курил много! Пошли».

Сергей смеётся и приступает к другому упражне
нию — с канатами. В процессе отмечает, что спец
тренажёров для ампутантов в спортзале нет.

— И хорошо, что так. Ведь в жизни нам приходит
ся приспосабливаться: транспорт, магазины, лест
ницы, тротуары… Здесь должно быть то же самое. 
Мне нравится преодолевать трудности!

— Все наши ребята с сильным характером, — под
тверждает Руслан Хорошилов. — Потому мы и ре
шили провести адаптивный турнир. Чтобы они 
мог ли померяться силами со здоровыми непро
фессиональными спортсменами. На равных. Тем 
самым мы хотим показать: заниматься физиче
ской культурой могут абсолютно все. А мы в этом 
поможем.

До турнира ещё два месяца, а на него уже заяви
лись первые десять человек. Регистрация продол
жается. В феврале в Белгород приедут адаптивни
ки из Воронежа, Брянска, Москвы и Республики 
Беларусь. В перспективе турнир будет проходить 
дважды в год. Летом спортсмены смогут выйти на 
открытые площадки, а количество направлений 
расширят с восьми до 12–16.

— На первый турнир можно заявиться в отдельной 
категории, например, армрестлинг, колесо или са
ни, а можно и во всех, — объясняет Хорошилов. — 
Всё это зрелищные активности, доступные и инте
ресные многим, в отличие от более академичных 
паралимпийских видов, которые развивает феде
рация адаптивного спорта. Мы делаем упор не на 
профессиональный спорт, а на оздоровление, под
держание тонуса и укрепление психоэмоциональ
ного состояния. Все, кто к нам приходят, меняются 
на глазах. Это спорт для жизни, который объеди
няет и помогает преодолеть любые ограничения.

В 2021 году 
антон Гурбич 
(у него ДЦП) 
занял второе 
место в откры-
том чемпиона-
те области по 
армрестлингу 
среди здоровых 
спортсменов

Старожил клу-
ба Игорь Клима-
нов — человек-
вдохновение для 
любого, кто ока-
зывается в зале 
рядом с ним
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Открытое закрыто

Соревнования по стендовой стрельбе проводятся 
на открытых стрельбищах. Спортсмены палят из 
гладкоствольных ружей дробовыми зарядами по 
летящим мишенямтарелочкам. Этого вида спор
та в Белгородской области нет совсем. Вообще, 
открытое спортивное стрельбище с галереей на 
50 метров у нас только одно — в Октябрьском. Но 
и оно сейчас закрыто.

Сор, тир и успех

олег Колодезный, 
тренер высшей категории СШоР № 1 
Белгородской области:

— В этом сезоне мы показали яркие результаты 
в пневматике: дважды стали первыми в общеко
мандном зачёте на первенствах России до 17 лет 
и третьими — до 19 лет. По итогам года от нас в 
сборной России будет больше участников, чем в 
некоторых регионах, где тренировочные базы со
ответствуют федеральным стандартам.

Однако эти достижения вытекают не из условий, 
а из преемственности поколений. В Белгородской 
области пулевая стрельба развивается с 1960х, 
когда её стали культивировать спортивные обще
ства, у нас много опытных стрелков и тренеров. В 
начале 1980х из этой клубной системы образова
лась специализированная школа пулевой стрель
бы. Почти в каждом учебном заведении были ти
ры с оружейными комнатами, всё это входило в 
систему начальной военной подготовки. Так и за
родился профессиональный спорт.

Сейчас же многие отделения стрельбы существу
ют за счёт личной инициативы директоров спорт
школ, полноценно заниматься спортсмены не мо
гут. Тренировки сложно назвать тренировками, а 
соревнования — соревнованиями. Говорю так по
тому, что нет доступности стрельбы, нет массово
сти. Областные соревнования по пневматике соби
рают по сорок человек на упражнение, а по мало
калиберному — всего по десять. Даже тир ДОСААФ 
не соответствует современным стандартам: гале
реи не пылесосятся, ходим там и поднимаем свин
цовую пыль, которая лежит со времён построй
ки здания, жертвуем своим здоровьем. Вентиляция 
есть, но больше шумит, чем выполняет свою основ
ную функцию.

Каким должен быть 
тир для стрельбы из 
малокалиберного оружия

Тиры — объекты повышенной опасности, поэтому 
стрелять из огнестрельного спортивного оружия 
можно только в лицензированных помещениях, 
соответствующих требованиям Росгвардии. Стре
лять в условном подвале, как в случае с пневмати
кой, из мелкашки нельзя.

Места для такой стрельбы бывают крытыми, полу
открытыми и открытыми. В первом случае стены, 
пол и потолок должны быть пуленепробиваемы

ми, а пулеулавливатель (он располагается за ми
шенями) сделан из такого материала, чтобы пули 
и их осколки не рикошетили (используются поли
уретановые или резиновые покрытия). Помещение 
должно быть чистым и с сильной вентиляцией: 
тренировки и соревнования идут по несколько ча
сов, и за это время можно надышаться парами 
раскалённого свинца, пороха и гремучей ртути.

В двух других типах тиров за мишенями должен 
находиться пулеприёмный вал (есть и боковые ва
лы — как правило, это земляная насыпь), в полу
открытом — стены или пуленепробиваемые щи
ты. Также в полуоткрытом тире устанавливают
ся верхние перехваты и козырёк над позицией для 
стрельбы.

Кроме стрелковых галерей (в ДОСААФ они есть на 
25 м и 50 м) в здании тира или рядом с ним долж
ны располагаться зоны отдыха и раздевалки для 
спортсменов, а также места для разминки и тре
нировок вхолостую. Для проведения соревнований 
также важно наличие туалетов и точки питания.

Важнейшая часть тира — комната для хранения 
оружия. Туда стрелки приносят кейсы с винтовка
ми и пистолетами. Эта комната и стрелковая га
лерея должны отделяться от других помещений 
стальной дверью и решёткой с ячейкой максимум 
15x15 см.

На открытых стрельбищах, где спортивным ору
жием является дробь, в 120 метрах от огневого 
рубежа по периметру ставят дополнительное ог
раждение. Такой объект нельзя строить ближе, 
чем на 2 км от населённого пункта. В тирах от
крытого типа большую роль играет солнце: при 
проектировании надо всё рассчитывать так, чтобы 
солнце как можно дольше находилось за спиной 
спортсмена и тень не падала на мишени.
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В областной СШоР № 1 
есть помещение для 
стрельбы из пнев-
матического оружия 
с 10 мет ров

Свинцовую пыль 
и прочие «отхо-
ды» огнестрель-
ных тренировок 
надо регулярно 
убирать — дышать 
этим неприятно и 
вредно
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Лишний вес как мотивация
— какой у вас опыт в классическом плава-
нии?
— Я с детства им занимался, ходил в бассейн шко
лы № 36. Первым тренером была Надежда Лиха
чёва, потом Сергей Маликов. Я кандидат в масте
ра спорта, до мастера не дожал полсекунды. За
кончил плавать в конце института.

— Учились на спортфаке?
— Нет, я окончил «Технолог», у меня строитель
ное образование. Потом ещё и в аспирантуру по
шёл. Работаю, можно сказать, по специальности — 
в строительном бизнесе.

— Что заставило вернуться к плаванию?
— Лишний вес. Я снова стал заниматься, чтобы из
бавиться от 10 кг — изначально мотивация была 
такая. Потом вошёл во вкус, появился азарт. По
ехал на соревнования. Первый старт, по соседней 
дорожке плыл мастер спорта — и я занял второе 
место. Это вдохновило побороться за рекорд.

— Тренируетесь самостоятельно?
— Плаваю сам, а программу занятий составля
ет мой друг и тренер Антон Макушкин. Когда го
товлюсь к стартам, тренируюсь чаще и интенсив
нее. В тренажёрном зале я каждый день, в бас

сейне 4–5 раз в неделю. Проплываю по 
3 км за тренировку, хотя в идеале 

надо 4–5 км.

— когда следующий 
старт?
— В мае будут соревнования 
в Обнинске. Поэтому все гда 
с полной отдачей подхожу к 
подготовке. Готовлюсь, тре
нируюсь, ставлю новые за

дачи и цели. Надеюсь, что всё 
получится.

— Что-то вроде ступеней комплекса ГТО?
— Да. Можно ещё провести аналогию с боксом, 
где есть разделение на весовые категории: бойцов 
весом 60 кг и 100 кг нельзя поставить в ринг вме
сте. А как бы ни был талантлив возрастной пловец, 
он всё равно будет уступать молодому при про
чих равных.

— В категории «Мастерс» выступают извест-
ные пловцы?
— Там почти все профессионалы, мастера спорта 
как минимум. Есть международники и даже заслу
женные. Например, Владимир Предкин, который 
выигрывал серебро Олимпиады1996 в эстафете 
4 х 100 м вместе с Александром Поповым. В «Ма
стерс» соревнуются как 70летние спортсмены в 
шикарной для своего возраста форме, так и моло
дые ребята, которые ещё вчера были на основном 
чемпионате России. Им по 25–27 лет.

Клуб в Питере,  
тренировки в Белгороде
— В этом году вы выиграли чемпионат и ку-
бок россии, установили рекорд страны. На-
сколько корректно называть вас рекорд-
сменом?
— С определённой поправкой, конечно. Мой ре
корд означает, что в возрастной категории 35–39 
лет у нас в стране я быстрее всех проплыл 200 м 
на спине.
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Рекордсмен из «Гидры»
Как Владимир Бабин нашёл себя в «позднем» плавании
в 2022 Году белГородсКий спортсмен два-
жды бил национальные реКорды в Кате-
Гории «мастерс». это соревнования сре-
ди пловцов старШе 25 лет — любителей и за-
верШивШих Карьеру проФессионалов. на 
чемпионате россии в апреле владимир ба-
бин проплыл 200 метров на спине за 2 мин 
19,12 с — таК быстро эту дистанцию в воз-
растной КатеГории 35–39 лет до неГо не пре-
одолевал ниКто. а в ноябре на КубКе россии 
белГородец развил успех на КоротКой во-
де (в 25-метровом бассейне): результат 2 мин 
13,67 с — тоже реКордный.

Разделяй и плавай

— Владимир, давайте сразу проясним, что 
такое плавание в категории «Мастерс» 
и чем оно отличается от обычного спортив-
ного плавания.
— В классических соревнованиях взрослых плов
цов нет разграничений по возрасту. То есть, в 
чемпионате России по плаванию на старт выхо
дят сильнейшие. Неважно, 20 лет тебе, 30 или 50, 
главное — выдерживать конкуренцию на своей ди
станции. Соревнования «Мастерс» проводятся на 
тех же дистанциях и по тем же правилам, что и 
классическое спортивное плавание, но только сре
ди спортсменов старше 25 лет и с делением на 
возрастные категории: 25–29 лет, 30–34, 35–39 и 
так далее.

— Что даёт вам это звание?
— В первую очередь есть личная 
мотивация. Помимо этого суще
ствуют рейтинги, выиграть та
кой старт престижно. Прав
да, в Белгороде к этому от
носятся подругому. Недав
но я даже подвергся напад
кам в комментариях, мол, это 
не спорт вовсе. Но я же езжу 
на соревнования и вижу уро
вень — он высокий, и конкурен
ция постоянно растёт. Хотя моя 
дистанция сложная, её мало кто вы
тягивает в этой возрастной категории — 
участвуют 10–12 человек.

— На соревнованиях вы представляете бел-
городскую область?
— Там принято выступать не от регионов, а от спор
тивных клубов. Я состою в питерском клубе «Гидра 
Мастерс» и представляю его. Тренируюсь в Белго
роде. Своего спортклуба у нас пока нет. И даже если 
его сейчас создать, то нужно время, чтобы набрать 
людей. Не просто людей, а спортсменов с опреде
лённым уровнем подготовки и возможностями, же
ланием тренироваться и ездить на соревнования. В 
общем, долгий путь. В Питере это всё выстраивали 
5–6 лет — в клубе сейчас около 60 человек. Но я в 
«Мастерс» не один из нашего региона. Например, на 
Кубок России в Саранск мы ездили втроём: я, мой 
товарищ и спортсменка из Старого Оскола.
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поКа «белГород арена» пустует без 
волейбола, Фанатам «белоГорья» 
остаётся смотреть трансляции — 
по телевизору или интернету. но 
Клуб и в этой ситуации придумал, 
КаК собрать болельщиКов в од-
ном месте. таКим местом стал зал 
Кинотеатра «русич». всё происхо-
дит таК: «белоГорье» заранее объ-
являет о трансляции в Клубных 
соцсетях и предлаГает болельщи-
Кам заполнить Форму. вход в Ки-
нозал бесплатный, по Фамилиям.

Поддержать  
друг друга
Идею забросили в фан-клуб 
«Белогорья» и после его одобре-
ния пустили в массы. Кинотеа-
тры тоже переживают не луч-
шие времена, так почему бы не 
поддержать друг друга? И за-
одно напомнить — хотя бы самим 
себе — о тех временах, когда бы-
ли полны и трибуны, и кинозалы.

технически провести трансля-
цию на киноэкране несложно. 
Принцип такой же, как если до-
ма смотреть кино с проектора. 
только здесь — прямой эфир.

— Команда играет в суперли-
ге, а у неё есть контракт с теле-
каналом «Старт». Мы получаем 
уникальную ссылку, по которой 
можно подключиться к трансля-
ции. есть вариант смотреть со 
сторонних ресурсов — «Матч! 
Страна», «Матч! Игра», — расска-
зали в клубе.

Записываться заранее нужно, 
чтобы избежать аншлага. На пер-
вый «киноматч», с казанским «Зе-
нитом», подали заявки 160 чело-
век (пришли около ста). На второй, 
с «Зенитом» из Санкт-Петербурга, 
записались 90 — и я в том числе.

теКСт ирина дудКа Фото павел Колядин

«Белогорье»  
играет в кино
Как большой волейбол попал на большой экран
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— Ваша фамилия? — спрашивает представитель 
клуба у каждого входящего и, сверив со списками, 
пропускает. К началу первой партии зал на 180 
зрителей заполнен менее чем на половину, на три
бунах в Питере — 7,5 тыс. человек.

Можно быть громким

— Я люблю волейбол и давно хожу на игры, — 
рассказывает болельщица Наталья. — Так радо
валась, когда после всяких ковидов начались мат
чи на новой арене!.. Когда узнала, что «Белогорье» 
будут показывать в «Русиче», сразу решила идти. 
В кино, конечно, не такая атмосфера, но всё равно 
сейчас будем орать! Садись рядом.

Сажусь. На подаче — марокканский белгородец 
Аль Хачдади.

— О, это лучший из наших! — оживляется соседка. 
Комментатор говорит чтото про одиночное бло
кирование нападающего, и Наташа восторженно 
хлопает. Но на первых минутах матча зал только 
раскачивается и больше тих, чем вовлечён в игру.

На экране — строгий тренер «Зенита» Андрей То
лочко крупным планом. Счёт 8:7 в пользу питер
цев, на подаче «Белогорье». Зрители на трибу
нах заряжают «эйс! эйс!», но публика по эту сторо
ну экрана их почти не поддерживает. Когда белго

родцы выходят вперёд, в зале наконец звучат апло
дисменты. Ощущения смешанные: то ли кино, то 
ли телепередача. На игру продолжают прибывать 
люди.

Страсти на площадке накаляются. К счёту 15:15 
болельщики, ещё пять минут назад такие скром
ные, начинают вести себя не как в кино, а как на 
трибуне, где можно и нужно быть громкими.

По другую сторону от меня сидят парень с девуш
кой. Он переживает, глядя на экран, она — глядя в те
лефон. Кажется, девушка смотрит фильм. Интересно 
получается: он на волейболе, она в кино и оба — в 
кинотеатре. Его зовут Виталий, за «Белогорье» болеет 
пятый год, домашние матчи почти не пропускал.

— Девушка не болельщица, пришла со мной за 
компанию, — объясняет он. — Мне нравится та
кой формат! Раз мы матчи вживую посетить не 
можем, то лучше смотреть так, чем по телевизору. 
Тем более там не всё показывают, иногда прихо
дится смотреть с телефона — это вообще не то. В 
зале на огромном экране, конечно, круче.

— На подаче — Павел Тетюхин, — говорит ком
ментатор, и зал уже дружно скандирует «эйс!», от
бивая ритм ладошками. «Белогорье» не отпускает 
лидера суперлиги, и зрителям это нравится. На та
бло драматичные 29:29, потом 30:29 в пользу «Зе
нита». Тренер «львов» Борис Колчин запрашивает 

видеоповтор: не было ли касания сетки у игрока 
соперника? Болельщики замирают в напряжении. 
Увы, не было. Очередной розыгрыш — и первый 
сет остаётся за «Зенитом». Перерыв, люди тянутся 
к выходу: кто в бар, кто покурить, кто припудрить 
носик — девушек тут не меньше, чем мужчин.

Комментатора в студию!

Анелия и Виктория болеют за «Белогорье» и сами 
играют в женском волейбольном клубе «Белого
рочкаБГТУ».

— Мы смотрим все матчи! И знаете, эмоции в кино 
даже больше берут, — признаётся одна.

— Видите на мне повязку? Это Паши Тетюхина, — 
хвастается вторая.

Среди белгородских зрителей оказался и люби
тель волейбола из СанктПетербурга Максим Ми
халко. Он давно увлекается этим спортом и даже 
ведёт небольшой канал «Мяч над сеткой» на блог
платформе «Дзен». Максим был в Белгороде по 
не связанным с волейболом делам, но игру «Зени
та» решил не пропускать. Пожалуй, он был един
ственным в зале, кого итог матча мог порадовать: 
«Белогорье» зацепило второй сет, однако питерцы 
выиграли 3:1. Петербуржец отметил необычный 
формат просмотра.

— За пять лет, что существует волейбольный «Зе
нит», я не слышал, чтобы проводили показы в ки
нотеатре. Я первый раз на такой трансляции. Наде
юсь, белгородские болельщики увидят здесь и фи
нал Кубка России. Люди комментируют, пережи
вают, кричат — значит, им такой формат нужен. 
Единственный момент, который я бы добавил, это 
комментатора в зал. Например, на футбольные 
трансляции в бары приглашают ведущих, а чем во
лейбол хуже? Можно будет отключить звук и слу
шать только человека с микрофоном, который зна
ет вашу команду лучше и мог бы рассказывать ка
кието вещи более подробно, эмоционально и ин
тересно, чем в данном случае ведущий трансляции 
из Питера. Тогда, думаю, будет ещё атмосфернее.

Представитель 
клуба быстро на-
ходит болельщика 
в списке и пропу-
скает в зал

Петербуржцу 
Максиму понра-
вилось смотреть 
волейбол в кино. 
Говорит, в Пите-
ре такого нет

на первый «кино-
матч» подали за-
явки 160 человек, 
на второй записа-
лись 90 зрителей
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Фигурка в нападении
Что КМС по фигурному катанию нашла в мужском хоккее
алине асютиной 21 Год, и почти вся её жизнь связана с ФиГур-
ным Катанием. достиГнув уровня Кандидата в мастера спор-
та, девуШКа переКлючилась на работу тренера. сеГодня она пе-
редаёт опыт юным ФиГуристам в Грайвороне и раКитном, про-
должает изучать тренерсКое исКусство и… иГрает в хоККейной 
Коман де с мужчинами! два Года назад алина неожиданно для 
самой себя стала нападающей ГрайворонсКоГо «ворона».

Экипировку для первых 
занятий асютиной выдал 
тренер. Сказал: «Понра-
вится — соберёшь свою»
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Бабушка хвалит
— Что заставило тебя сменить фигурные 
коньки на хоккейные?
— Не что, а кто! Я и не думала заниматься хокке
ем. Но тренер Павел Гомон, который тоже работа
ет с детьми на грайворонской арене, подходил ко 
мне всё время, предлагал попробовать. Я отказы
валась, наверное, год, а он продолжал настаивать. 
В итоге решилась: нацепила всю эту форму, пока
талась — вроде бы ничего. Тем более рядом были 
ещё две девушки примерно моего возраста. Мне 
понравилось. Потом тренер сказал: «Давай попро
буем поиграть с парнями». Страшно было, боль
шие такие! Вышла, а они со мной аккуратно так… 
Ну и затянуло.

— как мужчины отнеслись к появлению де-
вушки на площадке?
— Поначалу многие были против. Говорили, за
чем девушку вывели, она слабее, мы же её снесём. 
Но это только первое время, сейчас все уже сми
рились и, наоборот, поддерживают. А на играх во

обще не видно, кто я: волосы не такие уж длин
ные и всё равно изпод шлема не вылезают. Неко
торые думают, что я мальчик, и начинают чтото 
подозревать только через некоторое время: както 
женственно «он» катается.

— Что сказала мама, когда узнала про твои 
хоккейные практики?
— Она была настроена категорически: «Это муж
ской вид спорта!». Мы ругались. Но ей пришлось 
привыкнуть. Теперь говорит, что я молодец (ког
да побеждаем). И бабушка хвалит, даже хвастается 
мной — это приятно. Хотя ей мы про хоккей рас
сказали не сразу. Очень удивилась мой хорео граф, 
когда я показала игровые фотографии, не ожида
ла она такого поворота. С другой стороны, это не 
чтото из ряда вон. Например, Галя Скиба в своё 
время ушла из фигурного катания в хоккей — и 
ничего, в двух Олимпиадах участвовала.

— Ты с ней знакома?
— Да, мы общаемся, списываемся. Когда она при
езжала, даже играли вместе — я была удивле

на, как она всё быстро и круто делает. У меня есть 
проблема, я всегда на шайбу смотрю. А надо дер
жать спину ровно, руки сильно не вытягивать, ви
деть всю площадку, а шайбу — периферическим 
зрением. Эти и другие хоккейные советы мне как 
раз Галя давала.

— Может, тебе самой попробовать силы 
в женской команде?
— Я об этом думала. Может, если бы работала в 
Москве, то попыталась. Но пока не собираюсь пе
реезжать. Нужно закончить учёбу, добиться како
го прогресса с моими девочкамифигуристками и 
только тогда спокойно переходить в другую шко
лу, если всётаки надумаю.

Могла бы и обвести

— Помнишь свой первый хоккейный матч?
— Да, это было ужасно! Неопытная такая, всё как
то непривычно. Когда выходишь на лёд в фигур
ном катании, ты сама за себя, а тут любая ошибка 
отражается на команде.

— как решали, в каком амплуа ты будешь 
играть?
— Да я сразу поняла, что мне нужно в нападение. 
В ворота или в защиту не пошла бы, потому что 
страшно, когда на тебя на скорости мчится здоро
вый мужик. А летают они огого! Голов я мало за
биваю — за два года шайб 15 всего. Иногда парни 
начинают смеяться, если не удаётся сделать бро
сок из выгодной позиции. Говорят: «Эх ты, ну мо
гла же там забросить, этого обвести…» Но когда 
получается забить, это классно! Помню, бросила 
както с угла и попала — все были удивлены.

— На турниры с командой ездишь?
— Далеко не езжу. Когда ты одна девочка в коман
де, не очень комфортно будет в раздевалке, на
пример. А если турниры проходят в Грайвороне, 
тогда с удовольствием участвую.

— как ты подобрала экипировку?
— Сначала мне всё выдал тренер. Сказал, если 
понравится играть в хоккей, будешь постепенно 
собирать своё. Вот я гдето год собирала, пытаясь 
сэкономить — это же дорого стоит. Чтото отдали 
парни: один — шорты, другой — перчатки хоро
шие. Клюшку тоже ребята подарили: держи, гово
рят, удобная, мягкая. Хотя какая она мягкая! Я да
же когда всем прессом давлю, не могу её согнуть. 
В этом году коньки купила. А первое время ката
лась в таких, которые были на три размера боль
ше… Вообще, перестраиваться с фигурного ката
ния на хоккей тяжело было. Катание разное, конь
ки без зубчиков. Похожие элементы есть: трой
ки, поворот на одной ноге. Но движение в «фигур
ке» — это толчок от ноги, а в хоккее надо именно 
бежать. Ещё я по привычке сильно делала упор на 
переднюю часть и теряла равновесие. Переучилась 
недели за три.

Упражнения на скольжение
— Переучилась настолько, что уже можешь 
тренировать хоккеистов?
— Нет, это громко сказано. Просто тренер пригла
шал меня подтянуть у мальчишек катание. Я ста
вила им скольжение, давала разные упражнения 
на контроль конька, потому что хоккеисты ма
ло времени этому уделяют — больше бегу, такти
ке, броскам. Ещё ребята ходили ко мне на общую 
физическую подготовку. Я подписана на девушку, 
она, кажется, в Канаде тренирует, коекакие идеи 
подсмотрела у неё.

— С кем тяжелее работать: с хоккеистами 
или фигуристами?
— Подход к тренировкам сильно различается. С 
хоккеистами нужно быть жёстче, волейневолей 
приходится орать — они в шлемах же, хуже те
бя слышат. А какието глубокие вещи про хоккей 
не мне говорить, всётаки я тренер по фигурно
му катанию. Сейчас у меня занимаются 30 чело
век: основные группы в Грайвороне и Ракитном, 
плюс есть дополнительные занятия в с фигуриста
ми в Белгороде.

— какие-то хоккейные навыки в фигурном 
катании используешь?
— Я даю фигуристам игровые тренировки. Многие 
тренеры такого не делают, считают лишним. Но я 
думаю, что это нужно: работает дыхалка, развива
ется выносливость. Поэтому мы с детьми регуляр
но играем в хоккей. И в футбол.

алина иног-
да использу-
ет хоккейные 
идеи в трени-
ровках фигу-
ристок

С призом само-
му ценному игроку 
турнира «Дружные 
соседи» (Грайво-
рон, 2021 г.)
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Запутать знающих,  
не мучить неискушённых
Как придумывают вопросы о спорте  
для интеллектуальных игр

Шевелить извилинами полезно и К тому же 
весело — на этом построена целая инду-
стрия. лоКальные версии «что? Где? КоГда» 
и «своей иГры», тематичесКие виКторины и 
Квизы распространились по больШим и ма-
леньКим Городам, в белГороде в них тоже 
нет недостатКа. успех интеллеКтуальной иГ-
ры зависит от мноГих ФаКторов, один из 
Главных — вопросы. вопросы о спорте — от-
дельный жанр, в Котором преуспели дмит-
рий боГданов и владимир рыКов. они давно 
в интеллеКтуально-развлеКательном деле и 
знают, КаК подобраться К чертоГам разума.

Красота вторична
Дима: В конце 2012 года я узнал, что в Белгоро
де есть клуб интеллектуальных игр, и решил в них 
поучаст вовать. А когда я начинаю чемто таким за
ниматься, всегда стараюсь узнать, что сделать, что
бы побеждать соперников. И мне пришла следующая 
мысль: если я хочу хорошо «играть вопросы», надо 
научиться их составлять.

Сначала получалось неважно. Многие больше ду
мают о красоте вопроса, совершенно не пони
мая, как его будут играть. А это надо учитывать в 

футболу из разных конфедераций? Австралия отби
ралась — и из Океании, и из Азии. А сборная Израи
ля тоже играла в двух конфедерациях, но отбиралась 
на ЧМ только от Азии и никогда от Европы. То есть 
сначала находим необычное, а дальше всё зависит от 
сложности вопроса. Можно и лёгкий написать так, что 
никто не догадается. И наоборот — подвести к слож
ному ответу максимально легко. Раньше тестирова
ли вопросы на многих людях, чтобы понять их слож
ность, теперь мы этого не делаем.

Вова: У нас тестирование идёт в реальном времени, 
на играх. Когда у тебя 100–120 играют, то уже по об
суждению команд за столом мы понимаем, какой во
прос зашёл, а какой нет. Не зашёл — значит, чтото 
мы не учли и подобный больше не составляем.

Я люблю вопросы, которые не гуглятся, хотя мы 
стали задавать их меньше. Выяснилось, что людям 
не нравится, когда они отвечают уверенно и не
правильно. Был такой случай. Пишу Диме: «Какая 
страна является родоначальником бейсбола?» Он 
отвечает: «США». Если начать гуглить, можно на
ткнуться на вариант «Англия». Я начал копаться и 
выяснил, что в Англии когдато вышла маленькая 
книжечка с названием «Бейсбол». Там тоже бита, 
тоже мяч, но правила другие. Если в игре задать 
вопрос так же, как я Диме, и дать вариант «Анг
лия» как правильный, люди возмутятся: зачем вы 
так спросили, ведь всем известно, что современ
ные правила бейсбола придумали в США.

Дима: В итоге мы так вышли из ситуации: спросили, 
в какой стране впервые появилась игра под названи
ем «бейсбол». Всё, не придерёшься: у нас есть назва
ние игры в Англии первой половины 18го века (США 
ещё нет), это корректно. Мы не обманываем людей, а 
предлагаем им подумать, очерчивая круг вариантов.

По принципу «данное — 
новое»
Дима: Ещё надо всегда понимать, зачем ты чтото 
спрашиваешь. Можно спросить, сколько раз Брази
лия участвовала в чемпионате мира по футболу (она 
участвовала во всех, чемпионатов было 22 — значит, 
22). Наверное, то же можно спросить про Аргентину. 
А если про Боливию, то кому это интересно? Что не
сёт этот вопрос? Лучше спрашивать вещи, которые 
могут показаться неожиданными, например, про ту 
же Бразилию: всегда ли она выступала в жёлтосиних 
цветах? Образ устоявшийся, поэтому это интересная 
тема для вопроса.

Вова: Надо сказать, что мы не зацикливаемся на фут
боле, на тематическом квизе вопросов про него мень
ше половины. Но суммарно всё равно больше всех. 
Как ни крути, это спорт номер один. А если спраши
вать про греблю или велоспорт, надо иметь возмож
ность ответить без глубоких знаний. Например, вопрос 
про диаметр колеса гоночного велосипеда — отвра
тительно, а чтото про Олимпиаду — вполне хорошо. 
Мы любим запутывать знающих людей, а неискушён
ных стараемся не мучить узкими вопросами. Есть же 
разные форматы игр. На квиз люди придут в основ
ном развлечься, а в «ЧГК» многие команды погружёны 
в игровые вопросы, у них есть техника взятия вопро
сов, поэтому там более сложный контент. Иногда по
являются вопросы, которые никто не может взять. Та
кие мы пишем специально для того, чтобы сильная ко
манда могла на них обойти конкурентов.

Дмитрий Богданов

Придумывая во-
прос, надо пред-
ставлять, как лю-
ди будут его иг-
рать

Владимир 
Рыков

первую очередь. Опыт этих исканий привёл к то
му, что мы стали проводить «ЧГК» в Белгороде. А 
вскоре я встретился с Вовой — он тоже хотел по
нять, как хорошо играть и делать вопросы, и мы 
стали заниматься этим вместе.

Вова: Что касается спорта, то мы периодически про
водим тематические игры. Но даже если игра не по
священа спорту, любим задавать вопросы из этой 
сферы. Вопросы обычно придумываю, когда прочи
таю чтонибудь интересное: сразу фиксирую инфор
мацию, добавляю в файлик. Когда нахожу время, со
ставляю вопрос и отправляю Диме на редактуру.

Родина бейсбола

Дима: Со временем приходишь к тому, что при 
долж ной сноровке вопрос можно составить из че
го угодно. Главное, найти чтото необычное. Напри
мер, какая команда отбиралась на чемпионат мира по 

32 33

Спорт. смена Декабрь 2022 Спорт. смена Декабрь 2022



Дима: Про тот же велоспорт. Можно спросить, что в 
гонке отличает лидирующего в общем зачёте спорт
смена от других. Тут любой неспециалист должен 
справиться. Можно перечислить, какие категории 
есть на «Тур де Франс» и предложить убрать несуще
ствующую. Но спрашивать неподготовленных людей, 
какая майка даётся за победу в горном зачёте (белая 
в красный горошек. — Прим. авт.), — неправильно. В 
большинстве случаев это бессмысленные знания, они 
интересны только фанатам.

Вопрос строится по принципу «данное — новое». 
То есть мы должны дать изначальные условия для 
поиска, чтобы из поиска родилась версия. Если 
версия хорошая, её надо отвечать — это уже за
висит от интеллектуального труда игроков и сла
женной работы команды. Если на вопрос с равным 
успехом можно накинуть массу правильных вер
сий, то в нём нет ничего интересного. Важнее вот 
эта механика, а не вид спорта. Мы составляли во
просы и про киберспорт, и про борьбу, и про ка
кието национальные игры. Стараемся совместить 
известное и неизвестное.

Мы попросили Диму и Вову придумать несколько 
вопросов для читателей «Спортивной Смены» 

Время прокачать мозг
1. Футбольный клуб «Алтай» 

выступает в чемпионате:

• Казахстана • Турции

• Монголии • Новой Зеландии

3. По словам Дмитрия Туманова, в советские времена 
многие завидовали футболистам скромного клуба из 
второй лиги, которые, в отличие от более серьёзных 

команд, могли похвастаться высоким качеством 
экипировки. Клуб представлял этот областной центр.

4. Согласно исследованиям 
Detroit Free Press, 68 % 

профессиональных хоккеистов 
были вынуждены хотя бы раз 

внепланово обратиться к нему.

6. Клуб «Зеро» объединяет спортсменов, 
выступающих в этом зимнем виде спорта.

5. Первое материальное 
свидетельство об этом 

виде спорта — найденный 
в Шотландии камень, на 

котором выбито число 1511, 
обозначающее год.

7. Назовите слово французского происхождения, 
которое присутствует в названии первого эпизода 

сериала «Ход королевы», и слово немецкого 
происхождения, которое присутствует в названии 

последнего эпизода этого сериала.

2. С 1979 по 2007 годы 
жители городов-побратимов 
Нако (США) и Нако (Мексика) 
часто играли друг с другом в:

• волейбол    • футбол

• баскетбол    • бейсбол

Ответы — 
на стр. 39

Играющему надо дать 
условия для поиска вер-
сии, вопросы на зна-
ние/незнание не так  
интересны

У опыт-
ных команд 
есть своя 
техника 
взятия во-
просов
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Ой, две тысячи 
двадцать второй
Чем запомнился этот год, кроме сами знаете чего
в 2022-м вряд ли КоГо-то сильно волновали 
спортивные события, тем не менее они то-
же происходили. в том числе с белГородца-
ми в Главных ролях. в наШей традиционной 
предновоГодней десятКе — люди и ФаКты, 
известные и не очень.

Первая в ММА
Белгородка Дарья Пирогова стала чемпионкой ми
ра по смешанным единоборствам. Турнир, прохо
дивший в январе в АбуДаби, стал крупнейшим за 
последние 10 лет — он собрал 500 спортсменов 
из 60 стран. Дарья выступала в весовой категории 
до 70,3 кг и в финале раздельным решением судей 
победила австралийку Эрин Картер. Пирогова ста
ла первой женщиной в истории Белгородской об
ласти, выигравшей чемпионат мира по ММА.

1

2
4

Мастер в «Мастерс»

Владимир Бабин выиграл чемпионат и Кубок Рос
сии по плаванию в категории «Мастерс». Причём 
на обоих соревнованиях (на длинной и короткой 
воде) белгородец установил рекорд страны на ди
станции 200 м на спине среди спортсменов в воз
расте 35–39 лет.

Почитайте интервью с Владимиром на стр. 22

«Зевс» наш3
Белгородский гиревик Дмитрий Волосовцев за 
60 минут 395 раз поднял 40килограммовую ги
рю! Это мировой рекорд. Спортсмен установил 
его на Кубке мира в рамках международного фе
стиваля силовых видов спорта Zeus.

Историческое достижение зафиксировал исполни
тельный директор федерации стронгмена России 
Иван Мечишев. Предыдущий рекорд мира состав
лял 340 подъёмов и принадлежал заслуженному 
мастеру спорта, многократному чемпиону России, 
Европы и мира Ивану Денисову из Челябинска.

Пояс на миллион
В апреле белгородский боец ММА Вадим Немков 
встретился в финале гранпри полутяжеловесов 
Bellator с американцем Кори Андерсоном. По ходу 
боя Вадим проигрывал, но в конце третьего раун
да бойцы непреднамеренно столкнулись головами, 
и судьи признали поединок несостоявшимся.

Повторно спортсмены вышли в клетку в ноябре на 
арене Wintrust в Чикаго. На этот раз Вадим одер
жал победу — трудную, но уверенную. В ито
ге Немков защитил свой чемпионский титул и вы
играл миллион долларов, которые стояли на ко
ну гранпри.

По-братски

Старший брат Вадима Немкова — Виктор — три
умфально провёл сезон в боевом самбо. Он вы
играл чемпионат России, Кубок Европы, а затем и 
чемпионат мира в весе до 98 кг.

Ещё два самбиста, которые тренируются во двор
це спорта имени Александра Невского в Старом 
Осколе, также завоевали золотые медали на Куб
ке Европы. Это Владимир Сергеев (в весовой кате
гории до 79 кг) и Иван Грачёв (до 88 кг). Ещё один 
представитель старооскольской школы — Дмит
рий Ионин (до 71 кг) — привёз серебро.

5

6 Человек и марафон

Руслан Хорошилов стал чемпионом России по ма
рафону и установил рекорд Белгородской области 
на этой дистанции. Легкоатлет пробежал 42 км 
195 м за 2 ч 13 мин 40 с, опередив ближайшего 
преследователя на 54 секунды.

Прощай, тренер7
Валерий Рудов — наставник серебряного при
зёра Олимпиады1980 Юрия Куценко — скончался 
4 марта на 80м году жизни. Он работал с выдаю
щимся белгородским десятиборцем на протяже
нии четырёх лет. Также среди воспитанников тре
нера — чемпион Советского Союза на дистанции 
1000 м Виктор Голосовский, серебряные призёры 
чемпионатов РСФСР по бегу Александр Астанин и 
Любовь Беляева.

В 2020 году Рудов первым получил премию «Эпо
ха в спорте», учреждённую в Белгородской обла
сти и названную именем Юрия Куценко.

7

5

6

4

2

1

3
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Сама надёжность
Воспитанник белгородского футбола Илья Лантра
тов вошёл в список 33 лучших футболистов пре
мьерлиги. Уроженец Прохоровки и вратарь под
московных «Химок» оказался в этом списке вто
рой раз. В сезоне2021/22 Илья сыграл без за
мен все 30 матчей чемпионата и две стыковые иг
ры, в 10 играх голкипер сохранил ворота сухими. 
Лантратов отразил четыре пенальти, повторив ре
корд другого белгородца — Александра Беленова.

8

8

10 «Салют» первый,  
но одиннадцатый

Футболисты белгородского «Салюта» выиграли 
предварительный этап в своей подгруппе Второй 
лиги. В последнем туре наша команда сравнялась 
по набранным очкам с «Калугой» и опередила со
перника за счёт крупной победы в личной встрече 
(6:1). Но, к сожалению, в следующей стадии тур
нира учитываются лишь те очки, которые зарабо
таны в матчах с командами из первой шестёрки. А 
таких «Салют» набрал всего 10, в то время как са
ратовский «Сокол» — 27.

Перед весенней частью чемпионата у команды 
Виктора Навоченко — 11я стартовая позиция. До 
тройки призёров относительно недалеко (7 очков), 
однако в Первую лигу выйдет только победитель 
группы. Шансы на это у «Салюта» математические 
(если не сказать фантастические). Тренер обозна
чил задачу на концовку сезона — «показывать хо
роший футбол».

Елена 
двенадцатикратная

10

9

9
Старооскольская легкоатлетка, серебряная при
зёрка Олимпиады2012 Елена Соколова выиграла 
чемпионат России по прыжкам в длину с резуль
татом 6,54 м. Эти соревнования прыгунья выигра
ла в 12й раз.

Ещё одну медаль чемпионата России — бронзо
вую — в копилку Белгородской области принесла 
Елизавета Каменец в семиборье.

ответы на вопросы от Димы и Вовы (стр. 35)

1
ТУРцИЯ

Клуб представляет 
город Измир

2
ВОЛЕйБОЛ

Дело было на 
государственной границе 
США и Мексики, страны 
разделял забор. Позже 
американцы заменили 

забор на более высокий 
и запретили к нему 

подходить

6
БИАТЛОН

В символический клуб 
«Зеро» входят биатлонисты, 

выигравшие чемпионат мира 
или олимпийские игры в 

личных гонках со стрельбой 
без единого промаха

7
ДЕБЮТ И 

ЭНДШПИЛь
В названиях всех эпизодов 
есть отсылки к шахматной 

терминологии. Дебют и 
эндшпиль — соответственно 

начало и конец 
шахматной партии

3
ИВАНОВО

Спонсором местного 
«текстильщика» был 

крупнейший в 
Советском Союзе 

комбинат

5
КёРЛИНГ
Этот камень, 
собственно, 

предназначен для 
игры в кёрлинг

4
СТОМАТОЛОГ

По статистике 2/3 
хоккеистов лишились хотя 
бы одного зуба на льду 

во время матча или 
тренировки
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